

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Islam merupakan suatu kebenaran, maka Islam menurut kodratnya harus tersebar luas, diperkenalkan dan diperlihatkan kepada manusia. Menyampaikan kebenaran ajaran-ajaran Islam kepada umat merupakan suatu kewajiban bagi kita yang memeluk agama Islam sesuai dengan misinya sebagai *Rahmatan Lil Alamin*, dengan demikian umat Islam melihat kehadiran islam sebagai pembawa misi ruhmaniah serta kerahiman ilahi di tengah-tengah mereka dan pengantar mereka menuju kesejahteraan dunia dan kebahagiaan akhirat.¹

Pengajian sendiri merupakan kegiatan pendidikan non formal yang banyak dilakukan masyarakat. Pengajian diselenggarakan sebagai usaha dakwah dikalangan masyarakat muslim. Sebagian dari pendidikan non formal menurut Ali Abdul Halim Mahmud pengajian memiliki peran penting dalam menegakan amar ma'ruf nahi munkar di masyarakat, yaitu sebagai pilar-pilar utama tarbiyah islamiyah.²

Maka, dakwah sebagai suatu ikhtiar untuk menyebarkan agama islam ditengah masyarakat mutlak diperlukan. Tujuannya agar tercipta individu, keluarga dan masyarakat yang menjadikan Islam sebagai pola pikir dan pola hidup

¹ M. Masyhur Amin, *Metode Dakwah Islam dan beberapa Keputusan Pemerintah Tentang Aktivitas Keagamaan*, (Yogyakarta: Sumbangsih,1980), h. 6

² Ali Abdul Halim Mahmud, *Pendidikan Ruhani*, terj. Abdul Hayyie al-Kattani, (Jakarta: Gema Insani Press, 2000), h. 51

agar tercapai kehidupan bahagia dunia dan akhirat.³ Karena dakwah merupakan aktifitas yang sangat penting dalam Islam. Dan maju mundurnya Islam serta hidup matinya islam banyak bergantung pada dakwah. Dengan Islam dakwah dapat tersebar dan diterima oleh manusia. Sebaliknya, tanpa dakwah maka Islam semakin jauh dari masyarakat.⁴

Islam dan dakwah adalah dua hal yang tak terpisahkan. Islam tidak akan maju dan berkembang bersyi'ar dan bersinar tanpa adanya upaya dakwah. Semakin gencar upaya dakwah yang dilaksanakan maka semakin bersyi'arlah ajaran Islam, semakin kendor upaya dakwah semakin redup pulalah cahaya Islam dalam masyarakat.

Dakwah Islam yang mengalami kemunduran sejak abad ke-2 H(abad ke-9 M), aktif kembali sejak abad ke-7 H(abad ke-13 M) berkat sumbangan dakwah para ahli sufi dan ahli tarekat. Melihat begitu pentingnya arti tasawuf bagi seorang muslim, maka sudah sewajarnya kalau da'i dan mubaligh mengembangkan dakwah dengan menggunakan tasawuf bagi mad'unya. Karena bahasan materi yang berkaitan dengan tasawuf memang belakangan ini semakin dibutuhkan oleh masyarakat bukan saja yang tinggal dipertanian tetapi juga masyarakat pedesaan yang juga kena imbas dari proses modernisasi.⁵ Dalam perencanaan pesan dan

³ Rosyidi. *Dakwah Sufistik Kang Jalal*. (Jakarta: Paramadina, 2004) h. 1

⁴ Hasan Bisri. *Ilmu Dakwah Pengembangan Masyarakat*. (Surabaya: UIN Sunan Ampel Press 2014) h. 16

⁵ Rosyidi. *Dakwah Sufistik Kang Jalal*. (Jakarta: Paramadina, 2004) h. 49

metode ceramah, para pakar selalu mengambil rujukan utama kepada firman Allah (Qs. An-Nahl :125)⁶

ادْعُ إِلَى سَبِيلِ رَبِّكَ بِالْحُكْمَةِ وَالْمَوْعِظَةِ الْحَسَنَةِ وَجَادِلْهُمْ بِالَّتِي هِيَ أَحْسَنُ

إِنَّ رَبَّكَ هُوَ أَعْلَمُ بِمَنْ ضَلَّ عَنْ سَبِيلِهِ وَهُوَ أَعْلَمُ بِالْمُهْتَدِينَ

Artinya: “Serulah (manusia) kepada jalan Tuhanmu dengan hikmah dan pelajaran yang baik, dan bantalah mereka dengan cara yang baik, sesungguhnya Tuhanmu, Dialah yang lebih mengetahui orang-orang yang mendapat petunjuk”.

Dalam ayat tersebut, dikandung makna perlunya memerhatikan situasi dan kondisi *Mad'u* atau jamaah, sehingga mereka merasa tidak dipaksa. Demikian juga pesan yang disampaikan dengan santun.

Menurut A. Ilyas Ismail dan Prio Hotman yang tertulis dalam buku “*filsafat dakwah*” dakwah adalah ajakan menuju Islam, yaitu jalan Allah SWT, *sabilillah*, jalan yang diridhio oleh Allah SWT, bukan jalan-jalan lain yang sesat dan menyimpang dari jalan Islam.⁷ Allah berfirman dalam Al-Qur'an :

وَأَنَّ هَذَا صِرَاطِي مُسْتَقِيمًا فَاتَّبِعُوهُ وَلَا تَتَّبِعُوا السُّبُلَ فَتَفَرَّقَ بِكُمْ عَنْ سَبِيلِهِ ۚ ذَلِكُمْ

وَصَّأَكُمْ بِهِ لَعَلَّكُمْ تَتَّقُونَ

Artinya: “Dan bahwa (yang kami perintahkan ini) adalah jalan-Ku yang lurus, maka ikutilah Dia dan janganlah kamu mengikuti jalan-jalan (yang lain) karena

⁶ Departemen Agama RI, *Al- Qur'an dan Terjemahnya Juz 1-30, Edisi Revisi* (Surabaya: Surya Cipta Aksara, 1993), h. 421

⁷ A. Ilyas Ismail dan Prio Hotman, *filsafat dakwah*, (Jakarta: Kencana, 2001) h. 6

jalan-jalan itu mencerai beraikan kamu dari jalan-jalan Nya. Yang demikian itu diperintahkan Allah agar kamu bertaqwa". (QS. Al- An'am [06] ayat 153)⁸.

Dakwah merupakan unsur penting untuk umat Islam. Berlangsungnya ajaran Islam mulai zaman Rasulullah SAW hingga pada era sekarang globalisasi dan modernisasi ini tidak lain merupakan bukti nyata. Peran dakwah bagi Islam, dalam buku '*ilmu dakwah*' bahwa "Umat Islam ditentukan oleh keagamaannya, sementara keagamaannya ditentukan oleh pengetahuan agamanya, dan pengetahuan agamanya tergantung pada dakwah".⁹

Sedangkan menurut Thomas W. Arnold dakwah adalah bagian dari umat beragama. Oleh karena itu dakwah sangat penting dalam Islam, kegiatannya yang menyatu dengan kehidupan manusia di dunia yang menjadi bukti adanya hubungan manusia dengan sesama, dan hubungan manusia dengan semesta. Sehingga Islam menjadi agama dakwah dalam teori dan prakteknya yang telah dicontohkan oleh junjungan kita Nabi Muhammad SAW dalam kehidupannya.¹⁰

Zaman sekarang merupakan zaman modern yang ditandai dengan kemakmuran material, kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi modern, serba mekanik dan otomatis. Hal tersebut berdampak kepada hidup dan kehidupan yang semakin mudah. Banyak fasilitas hidup ditemukan mulai dari sarana pemenuhan kebutuhan sehari-hari, alat transportasi, alat komunikasi, sarana hiburan dan sebagainya. Pada kenyataannya segala kemudahan, kesenangan dan kenyamanan

⁸ Departemen Agama RI, *Al-Qur'an dan Terjemahnya Juz 1-10*, (Jakarta: Percetakan dan Offset "JAMUNU", 1965), h. 215

⁹ Mohc Ali Aziz, *Ilmu Dakwah*, (Jakarta: Kencana, 2009) h. 112

¹⁰ Thomas W. Arnold, *Sejarah Dakwah Islam* (Jakarta: PT. BumiRest, 1985) Cet.1 h. 04

الَّذِينَ آمَنُوا وَتَطْمَئِنُّ قُلُوبُهُمْ بِذِكْرِ اللَّهِ أَلَا بِذِكْرِ اللَّهِ تَطْمَئِنُّ الْقُلُوبُ

Artinya: “(yaitu) orang-orang yang beriman dan hati mereka menjadi tentram dengan mengingat Allah. Ingatlah, hanya dengan mengingat Allah-lah hati mereka menjadi tentram.”¹³

Unsur penting yang tidak bisa dilupakan dalam proses kegiatan dakwah adalah materi dakwah. Disamping unsur lainnya seperti mubaligh, sasaran(madú), media dan tujuan. Materi dakwah adalah isi pesan yang disampaikan daí kepada madú. Dan materi yang disampaikan harus berpangkal pada aqidah Islam. Karena yang membentuk moral dan akhlak manusia adalah aqidah.¹⁴

Dan juga beberapa tahun belakangan ini khususnya setelah reformasi terjadi, diketahui banyak bermunculan pusat-pusat kajian keagamaan yang banyak dinikmati masyarakat. Dan dengan kajian-kajian keagamaan, diharapkan bisa dijadikan media apresiasi dan sarana ibadah. Salah satu contoh dari kajian keagamaan yang ada adalah Tasawuf.

Pengikut tasawuf biasanya membentuk sebuah *ordo* dikenal sebagai tarekat. Secara harafiah tarekat (thariqah) berarti “jalan”, dalam hal ini berarti jalan bagi penganutnya untuk mendekati, bahkan meleburkan diri dengan Pencipta. Pada umumnya, para murid dari suatu tarekat tinggal di pusat pelatihan selama waktu tertentu atau berkunjung pada waktu-waktu tertentu ke pusat latihan.

¹³Departemen Agama RI, *Al- Qur'an dan Terjemahnya* Juz 1-30 (Surabaya: Surya Cipta Aksara, 1993), h. 373

¹⁴ Rosyidi. *Dakwah Sufistik Kang Jalal*.(Jakarta: Paramadina, 2004) hh. 46-48

yang dimulai dengan takbir, disudahi dengan salam.²¹ Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsabandiyah adalah Tarekat yang didirikan oleh Syekh Ahmad Katib al-Sambas al-Jawi. Jadi, Pengajian *Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsabandiyah* adalah pengajaran atau menanamkan norma agama dalam rangkaian ibadah di dalam *Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsabandiyah*.²²

G. Sistematika pembahasan

Dalam pembahasan sistematika, nantinya akan berisi tentang alur pembahasan yang akan terdapat dalam bab pendahuluan sampai bab penutup. Adapun sistematika pembahasan dalam penelitian ini meliputi :

Bab I Pendahuluan. Pada bab pendahuluan ini merupakan bab awal yang berisikan latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, hipotesis, defisini konseptual, dan diakhiri dengan sistematika pembahasan.

Bab II Kajian Kepustakaan. Pada bab ini berisikan tentang kajian pustaka yang membahas tentang teori kepustakaan yang terkait dengan judul penelitian “Pengaruh Pengajian Terhadap Peningkatan Pemahaman Ibadah Sholat jamaah *Tarekat Qadiriyyah Naqsabandiyah* di Pondok Pesantren Al-Hidayat Ginuk Magetan”, kajian teoritik yakni membahas kajian teori baik secara substantif

²¹ Slamet Abidin dan Moh. Suyono. *Fiqih dan Ibadah untuk IAIN, STAIN dan PTAIS*. (Bandung: CV. PUSTAKA SETIA,1998) h. 61

²² Sri Mulyati. *Tarekat-Tarekat Muktabarah di Indonesia*. (Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2004) h. 253

atau wacana. Serta penelitian terdahulu yang relevan sebagai rujukan dan perbandingan terhadap penelitian yang dilakukan sekarang.

Bab III Metode Penelitian. Bab ini merupakan paparan tentang pendekatan dan jenis-jenis penelitian yang digunakan, objek peneltiannya, populasi, sampel serta tehnik samplingnya, variabel dan indicator peneltian, tahap-tahap peneltian dan tehnik analisis data.

Bab IV Hasil Penelitian. Pada bab ini menjelaskan tentang gambaran umum Pondok Pesantren Al-Hidayat Ginuk Magetan serta pengolahan hasil bahan-bahan yang didapat dari bab sebelumnya, sehingga permasalahan pada penelitian ini bisa ditemukan.

Bab V Penutup. Bab ini berisi tentang kesimpulan dan saran dari hasil penelitian yang berjudul “Pengaruh Pengajian Terhadap Peningkatan Pemahaman Ibadah Sholat Jamaah *Tarekat Qadariyah Naqsabandiyah* di Pondok Pesantren Al-Hidayat Ginuk Magetan”